

EL TURIA.

Se suscribe á este periódico en Valencia en la imprenta de J. DE ORGA y C^a, calle del Milagro n. 19. Precio: 6 rs. al mes en la ciudad, y 12 fuera de ella franco de porte. Números sueltos cuatro cuartos; la hoja dos.

EL TURIA.

TURIA y BOLETIN.

Se admiten suscripciones reunido este papel al OFICIAL, en la misma imprenta. Precio: 40 rs. mensuales en la ciudad, y 46 fuera de ella franco de porte. Se insertan los artículos remitidos, pagando un real por línea; los anuncios gratis.

VALENCIA: VIERNES 4 DE NOVIEMBRE DE 1836.

S. Carlos Borromeo. — *Las Cuarenta Horas en la iglesia de S. Carlos Borromeo.*

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 28 de octubre.

Ayer (25) á las siete de la noche se presentaron en el café de los dos Amigos de la calle de Alcalá, 3 de los ilustres y bizarros nacionales de la heroica Oviedo, que fueron hechos prisioneros de guerra por la division del rebelde Gomez cuando atravesó por aquella ciudad en su tránsito á Galicia en julio último. Inmediatamente fueron rodeados de todos los patriotas concurrentes al café, y todos sus decididos amigos y paisanos se arrojaron al instante sobre sus brazos, derramando unos y otros lágrimas de gozo, de ternura y patriotismo. Todos los que tuvimos la satisfaccion de asistir á esta sensible escena, participamos de aquellas emociones.

Venian llenos de polvo, y con los mismos vestidos que les dieron los facciosos, y por ahí se puede inferir cuáles aparecerian estos beneméritos defensores de la libertad, unos de los ciudadanos mas acomodados de la antigua Asturias.

Cuentan que Gomez acosado el 12 en Pozoblanco, según lo anunciamos nosotros el dia 16, por la valiente division de Alaix, les dió libertad, y á mas de 1,000 de los prisioneros que hizo en Córdoba. La narracion de sus trabajos, padecimientos é insultos recibidos de los bandidos de Gomez es amarguísima, y como cada uno puede suponerla, la escusamos. Sin embargo, debemos hacer mencion de un rasgo de ferocidad de aquellos rebeldes, y es que sin la menor consideracion á clase, condicion ni edad, mataban sin piedad alguna á todos los prisioneros que á pie no les podian seguir en sus marchas de 12 y 14 leguas, cuyo bárbaro sistema han asesinado á muchos patriotas que no estando acostumbrados á las fatigas, les era imposible llevar su paso. ¡Qué inhumanidad! ¡qué tiranía! ¿y todavía habrá quien, vanagloriándose de ser liberal y español, abone la conducta de tales tigres, y la presentará mejor que la de nuestras tropas, cual lo hace con frecuencia un periodiquin de esta córte? Por desgracia lo hay; ¡pero que tiemble el dia de justicia nacional!

Estos trabajados prisioneros aseguran que la faccion de Gomez va muy desalentada, y con una pavora indecible á las tropas de Alaix. Que son unos 7,000, de los cuales unos 1,000 tienen el aspecto de tropa y guardan alguna disciplina; pero que con marchas y contramarchas de 12 y 14 leguas evitan el encuentro de las tropas. Esto dicen estos semi-mártires de la libertad, que han sido forzados á andar con ellos en el espacio de tres meses 600 leguas, y su testimonio no admite duda ni réplica para los razonadores im-

parciales, de buena fe, y que amen la verdad, la patria y la libertad.

¡Gloria y honor á tales héroes asturianos!

— Es ya evidente que por un concertado plan de los enemigos se nos interceptan las comunicaciones, cundiendo al mismo tiempo las noticias mas absurdas y alarmantes para hacer desmayar á nuestro partido y engreir el del infame pretendiente. Por fortuna este plan no ha causado las consecuencias que esperaban. Nuestros valientes soldados ni oyen ni atienden á otra cosa que á destruir al enemigo comun, y la mayor parte de los administradores de Correos, patriotas é instruidos, inventan por sí mil medios para reservar la correspondencia de la rapacidad de esas hordas devastadoras. Lo que sentimos en el dia, es no tener noticia de que la direccion general de Correos haya usado de sus facultades y conocimientos para dar órdenes é instrucciones á sus dependientes, no solo para contrariar en lo posible aquel inicuo plan, sino tambien para que se complete tan interesante ramo de personas que, á su patriotismo y honradez, unan un buen deseo que supla con tino á la vez los lances que no hayan podido precaverse ni sujetarse á instrucciones. En fin, es preciso que la direccion general desplegue pronto sus conocimientos, inspire confianza y respeto á sus subordinados, y que estos no teman la arbitrariedad y el despotismo enmascarados y escusados con la ley y Reales disposiciones; en una palabra, que no sean frecuentes lances semejantes á los usados con los empleados de Almería, Granada y otros puntos de que hablaremos con datos mas exactos. (Revista.)

— Ya ha tomado posesion la artillería de la Milicia nacional de un cuartel, que es el ex-convento de Basilio. Tambien ha recibido las piezas de batir que le estaban designadas, y dan su correspondiente guardia de prevencion.

— Del cuartel general del Sr. ministro de la Guerra con fecha del 22 escriben lo siguiente:

Gomez nos trae locos: no puede usted figurarse el afan con que le buscamos desde Rodil hasta el último soldado; su destruccion es indispensable, y será completa: cinco dias hace que se mueren de hambre por la sierra, porque no tienen otro medio de dilatar su existencia; obligarlo mas, no solo seria peligroso sino imposible: yo supongo cuánto se hablará de nosotros, cuánto se nos acriminará; pero puede usted decir á todos, que con mas ardor y mas acierto es imposible que trabaje nadie. Creo lograremos llenar los deseos de nuestros amigos, pues repito á usted no se perdonará fatiga ni diligencia alguna.

— El 18 se sacaron del castillo de Guevara con direccion á Oñate 8 piezas de artilleria, 3 de ellas de grueso calibre, las cuales se dice han sido vueltas á un pueblo inmediato al mismo castillo. A Vitoria habia llegado un pasajero que venia de Eibar, y dice que en el alto de Campanzar, distante dos leguas de Mondragon y otras tantas de Elorrio, encontró 12 piezas de artilleria, 2 de ellas de veinticuatro, y que en Elguea vió una porcion de carros de bombas y balas, destinados todos estos pertrechos, segun se decia entre ellos, para atacar á Bilbao, pero que no ha visto se dirigiese fuerza enemiga hácia aquel punto.

— El *Faro* de Bayona inserta una carta de Behovia en que se dice que por sugeto que acaba de llegar de Vizcaya se asegura que toda la artilleria carlista con cerca de 200 carros cargados de proyectiles, municiones, etc., se dirigian hácia Bilbao. Añade el mismo viajero que un coronel frances ha ofrecido á D. Carlos destruir aquella ciudad ó rendirla en pocos dias, y que esta proposicion motivó la reunion de los generales en Durango.

Córdoba 21 de octubre.

La brillante division del general Espinosa continúa en esta: si no nos abandonára mucho podriamos esperar de ella en un caso de apuro; mas parece que su gefe no está de ese humor, porque como aquí no somos españoles, ninguna autoridad militar tiene la *primera* atencion de protegernos.

Continúan llegando prisioneros de los puestos en libertad por Gomez, los cuales refieren tales horrores, que es imposible oírlos sin conmoverse. En ocho dias han andado á pie 54 leguas, jóvenes cuya mayoría jamas habria caminado dos segundas, y esto tan mal alimentados, que solo un pedazo de pan les daban algunos dias. Un buen sugeto que se les unió en esta les ha servido para clasificarlos, debiendo á sus piadosas entrañas 400 de aquellos desgraciados el que continúen aun sus trabajos. Entre estos figura por supuesto el célebre Diaz-Morales.

De las posiciones de los facciosos no sabemos nada; ya poco daño pueden hacer, porque esto ha quedado limpio.

El general ha destacado 2 escuadrones para que recorran los pueblos restableciendo el órden; ha instalado la comision militar, y mandado hacer varias prisiones. No sabemos si será muy prudente fusilar aquí algunos individuos y marcharse en acercándose la faccion, dejándonos entregados como ovejas á su venganza.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Los periódicos de Lóndres se ocupan de los asuntos de Portugal, adonde parece no ha de ser muy duradera la Constitucion últimamente proclamada, y que no obtiene en el vecino reino, ni en Inglaterra, la simpatía de la anterior, que es mas liberal y juiciosa.

— En un periódico frances se ha presentado el estado militar de la Suiza, haciendo subir las fuerzas que esta nacion puede presentar en campaña, llegado el caso de ver amenazada su independéncia, á 202,000 hombres, y ademas un número indeterminado de cumplidos en las reservas, y cuya edad es de 45 á 60 años. La Suiza no tiene caballeria; pero en cambio cuenta con tiradores muy diestros.

— La nacion suiza se ha pronunciado en masa contra M. de Montebello.

El consejo de Estado ha resuelto, segun se dice, despues de una madura deliberacion, delegar al gabinete ingles el arbitrio del litigio entre Francia y Suiza. Si aquella potencia se negase á reconocer y acceder á este arbitrio, parece que el proyecto seria rechazar la fuerza con la fuerza.

— Al mismo tiempo que se anuncia que el ministerio se ha decidido por último á hacer la expedicion de Constantina, se asegura que el duque de Nemours va á ir á Africa á tomar parte en ella. M. Guizot, dicen, lo ha tenido por conveniente.

— La policia ha descubierto en Tolon al conde Henrique de Tylli, gefe de los chuanes, condenado á muerte por el tribunal de Nántes.

— Varios periódicos repiten la noticia tiempo hace anunciada de haberse manifestado en el Rey de Inglaterra algun síntoma de locura, y el *Tiempo* añade que su corresponsal de Lóndres le asegura el decaimiento de la salud de dicho monarca.

— Se dice que los Emperadores de Austria y de Rusia y el Rey de Prusia tendrán una entrevista en diciembre próximo. La reunion se verificará en una poblacion de la Silesia prusiana.

— Las damas del serrallo desde principios de setiembre último se dejan de ver del público, cosa inaudita en aquel pais hasta ahora. El Sultan es el primero que ha querido dar á los señores de su córte este grande ejemplo de tolerancia y de progreso de civilizacion, con el fin de que de cada uno de ellos no continúe siendo una prision de las mugeres. Si el Sultan Mahmoud vive todavía algun tiempo, la emancipacion del bello sexo musulman será completa, y el velo que cubre á la hermosura caerá para siempre. En un baile que se ha dado últimamente en el palacio de Jschiragau el jóven Principe Nizzameddiu ha bailado con la hija mayor del Rey de Circasia.

ANUNCIOS.

El paquete de vapor español el *Delfin*, que llegó ayer, saldrá esta mañana para Tarragona, Villanueva y Barcelona.

El que desee comprar algunas notas de escribanos, tanto de la centuria 1600 como de la de 1700, podrá tomar razon en la imprenta de este periódico.

A voluntad de su dueño se vende una casa alquería sita en la playa del Mar de esta ciudad, á espaldas de la fuente llamada de Gas: en la imprenta de este periódico darán razon.

Se vende á voluntad de su dueño una casa en la villa de Alginet, calle de San-Antonio, lindante por un lado con las de José Segarra, por otro con la de la viuda de Antonio Roig, por delante con la de Antonio Ortiz de Tarrasa, dicha calle en medio, cuya casa le perteneció por herencia de D. Márcos Arnais, valorada por 9,788 rs. vn. 4 mrs.: el que quiera tratar de ajuste, se podrá avistar con el encargado Jaime Aragonés, que vive en la calle de las Ranas núm. 22, cuarto segundo.

En la calle del Cementerio-de-San-Andrés núm. 11, al lado del villar, hay de venta un uniforme de artillero nacional, y se dará con equidad.

TEATRO. — A las siete:
TERESA,
drama romántico en cinco actos: baile y sainete.

IMP. DE J. DE ORGA Y C^ª.